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pletandose la obra iniciada con tantos sacrificios, de manera que ejerciera

un influyente interes para la Agricultura, para la industria i para la admi-

nistracion publica.

Estoi lejos de creer que, en laMemoria que habeis tenido la bondad de

escuchar, os haya presentado cuestiones cuyo merito estribe en su nove-

dad; mi tarea solo ha sido de ordenar la relacion de necesidades univer-

salmente seniidas, i delas cr.ales se ban ocupado intelijencias mas elevadas

que la mia: so verdadera importancia consiste en que son de un interes

eminentemente practico; a su actividad i a vuestra conocida induljencia

apelopara que disculpeis las faltas en que debe abundar este humilde Dis-

curso. Mis aspiraciones quedaran satisfechas si logro traer a vuestra mente

i a la de los hombres que dirijen los destinos del pais, la idea de llevar a

cabo una obra provechosa, apenas iniciada, i cuya realizacioti se ha des-

cuidado quiza por un involuntario olvido. Chileno celoso del bien de mi

patria, deseo ver en ella una falanje de jovenes instruidos i entusiastas que

levanten mui alto la bandera del progreso cientitico, que sirva de enseTia

a las Artes i a la Industria, i que ellos sean al mismo tiempo los incansa-

bles centinelas que cierreu a la inesperiencia i a la codicia su paso des-

tructor, para que no hagan de nuestro territorio, con los tesoros que guar-

da en su seno, lo que refiere la fabula de la GaJlina de los hucvos de oro.

He dicho.

EXJLMENESde los alumnos de los establecimientos publicos de edu-

cacioji de esta capital, rendidos a fines del ailo escolar de 1862. —Co-

misiones nniver sit arias para presenciarlos
,

e informes de dichas comi-

siones.

I.

FACUITAB mFILOSOFIA I fflJKAMMDES.

Santiago, 18 de diciembre de 1862. —En cumplimiento de lo que US.

me indica en sus notas del 15 i 18 del corriente, numeros 153 i 154, he

designado las siguientes comisiones para que presencien los examenes de

ramos de Humanidades quehan de rendirse enlaEscuela de Artes i Oficios

i en el Seminario Conciliar.

Para la Gramatica castellana en la Escuela de Artes, los dias 24 i 26 del

corriente, a don Francisco Vargas Fontecilla.

Para el mismo ramo i el Latin en el Seminario, los dias 18, 19 i 20 de

id., a don Joaquin Blest Gana.

Para la Historia de Chile, la Historia Romana i la Jeografia, en id., los

62
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dias 23, 24 i 26 de id. i los dias 3, 5 i 7 de enero, a don Diego Barros

Arana.

Para la Historia moderna i otros examenes de Jeografia, en id., los dias

8 i 9 de enero, a don Marcial Gonzales.

I para la Literatura i la Historia de la Filosofia, en id, los dias 31 del co-

rriente i 2 de enero, al que suscribe.

Tengo la lionra de comunicarlo a US. para los fines consiguientes, i en

contestacion a sus notas ya citadas. —Dios guarde a US. —Jose Victorino

Lastarria . —Senor Rector de la Universidad de Chile.

Santiago, diciembre 18 de 1862.- -Senor Decano. —En cumplimiento de

la comision que Ud. se sirvio confianne, asisti a algunos de los examenes

de Historia en el Instituto Nacional. Paso a dar cuenta a Ud. delresultado

de dicha comision.

El 29 de noviembre asisti a los examenes de Historia antigua i griega de

los estudiantes de Matematicas del Instituto. Sobre ellos, debo repetir en

todas sus partes lo que dije a Ud. en mi informe del ano anterior, respec-

to a los alumnos que cursaron entonces la misma clase. El profesor, que

ha llegado a liacerse una especialidad en este ramo de la ensenanza, pre-

sento algunos discipulos dignos de la mayor recomendacion; i la jeneralidad

de ellos era, no solo buena sino tambien sobresaliente. Sus conocimientos

eran mas vastos que los que suministra el texto adoptado, i los manifesta-

ban con claridad i mui buen orden.

Los examenes de Historia romana del Colejio de los Sagrados Corazones

que tuvieron lugarel 2 del corriente, como los del mismo ramo del Cole-

lejio del senor Zegers, que tuvieron lugarel dia 3, eran tambien satisfacto-

rios. Se conocia el empeno acertado de los profesores para ensanchar las

noticias del texto con utiles esplicaciones i para combinarlos conocimien-

tos derma manera que haga util el estudio de la Historia.

Asisti tambien a los examenes de Historia moderna en el mismo estable-

cimiento, en los dias 5 i 6 del corriente. Los alumnos de la 5. a clase de Hu-

manidades me dejaron completamente satisfecho; mas no los estudiantes

de clases particulares, cuya mayor parte rindio malos o pesimos exa-

menes.

Es cuanto tengo que informal- a Ud . —Diego Barros Arana . —Al senor

Decano de laFacultadde Filosofia i Humanidades.

Santiago, enero 3 de 1863. —Senor Decano. —En eumplimiento de la

comision que Ud. se sirvio conferirme, concurri al Instituto Nacional los

dias 2 i 30 del mes proximo pasado, a presenciar los examenes de Ingles;

i me es sumamente grato poder informal- a Ud. que, asi los alumnos de ese

establecimiento como los de Colejios particulares, los dieron mui satisfac-

torios, i cn algunos casos sobresalientes.



EXAMENESDEL ANDESCOLARDE 1862. 491

No solo en la lectura i traduccion sino tambien en los ejercicios grama-

licales se nota un adelanto marcado, respecto de los examenes de este ra

mo rendidos en aiios anteriores; i no vacilo en atribuir tan halagueno re-

sultado al justo rigor que abora se emplea en los examenes, i a la observan-

ce de un metodo mas uniforme en la ensenanza: habiendose por consi-

guiente desterrado en gran parte los defectos que crei de mi deber senalar

en mi ultimo oficio relativo a esta materia. —Diosguarde a Ud . —Enrique

Cood . —Al senor Decano de la Facultad de Filosofia i Humanidades de la

Universidad.

Santiago, enero 9 de 1863. —Sehor Decano. —He asistido a los examenes

de idioma Frances en el Instituto Nacional, i paso a dar a Ud. la opinion

que acerca de ellos he formado.

Aunque entre losalumnos que se examinaron en mi presencia adverti, en

jeneral, facilidad enla version al castellano del texo frances i regular cono-

cimiento de las reglas gramaticales, muipocoshan sido los que pronuncia-

ban medianamente el Frances, i solo tres hasta donde es posible lo liaga un

estranjero.

Puede, sefior Decano queyo me engafle i que sea exijente en demasia;

pero pienso que hai algun descuido en la practica del idioma Frances. Es

cierto que su pronunciacion esdificil; pero tambien lo es que podria mejo-

rarse mucho esta parte esencial, si los profesores no hablasen a sus alum-

nos durante la clase sino en este idioma.

Ni puede servir de objecion a esta idea el que no comprenderian las es-

plicaciones que sobre las reglas se les diesen en un idioma que no cono-

cian; porque esto solo sucederia en los primeros dias de cada ano, i por-

que esta dificultad es inherente al aprendizaje de todo idioma estranjero, i

que debe tratarse de veneer i que se vence mui luego.

Yo me atreveria aproponer que se hiciese siquiqra el ensayo este afio i

esperar el resultado que daria. —Dios guarde a Ud . —Rafael Mimvielle .

—

Sehor Decano de la Facultad de Filosofia i Flumanidades.

Santiago, enero 10 de 1863. —Senor Decano. —En virtud de la comision

queUd. se sirvio confiarme, he asistido a los examenes de Ifistoria roma-

«a i de Chile que se rindieron en el Seminario Conciliar. Me es grato in-

formar a Ud. que todos ellos me pareeieron altamente satisfactorios.

El 24 i el 26 de diciembre tuvieron lugarlos examenes de Historia de

Chile. En el Seminario se cursa este ramo en el segundo ano de Humani-

dades, de modo que los alumnos eran ninos de mui corta edad; pero note

con verdadero placer que el profesor del ramo habia sabido despertar en

ellos el gusto por este estudio, i que habia ensanchado las noticias del com-

pendio que les sirve de texto con esplicaciones puestas al alcance de la
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intelijencia de los alumnos. Algunos de estos habrian dejado satisfeeho al

examinador mas exijente.

No me parecieron inferiores los examenes de Historia romana, que tu-

vieron lugar ea los primeros dias de enero del presente ano. Los alumnos

conocianbien su texto, i contestaban facilmente a preguntas que suponian,

no un estudio de memoria, sino una iatelijeacia mas o menos cabal de la

Historia. Sia embargo, como estos examenes corresponden en ese estable-

cimiento al cuarto ano de Humanidades, no recibi ea ellos la agradable sor-

presa que me causaroa los de Historia de Chile, sin que por esto pueda de-

cir que fueron menos bueaos.

Es cuanto tengo que decir a Ud . —Diego B&rros Jlrana . —Al senor De-

cano de la Facultud de Filosofia i Humanidades.

Santiago, 11 de enero de 1863. —Senor Rector de la Universidad. —Be-

sigaado por el senor Decano de laFacultad de Humanidades para presen-

ciar los examenes de Constitucioa politica delEstado i de Historia de Chi-

le i America, que debian readir los alumnos de la Escuela Normal de Pre-

ceptores, tengo el honor de elevar al Consejo de la Universidad el rcsultado

de-mi comisioa.

Los examenes de Constitucion politica fueron en estremo satisfactorios,

al punto que todos los alumnos a quienes me cupo examinar obtuvieron

votos unanimes de distincion. El profesor de este ramo, no solo ha hecho

estudiar de memoria a sus discipulos el texto de la Constitucion, sino que

ha ilustrado la materia con esplicaciones orales, tomadas, ya de los comen-

tarios del senor Lastarria o del senor Carrasco Albano, ya de otras obras

analogas; demaneraque los jovenes preceptores poseen, ademas de un co-

nocimiento cabal de nuestra organizacion politica, aquellas ideas jenerales

sobre gobierno que les pone en aptitud de entrar en discusiones provecho-

sas sobre los inconvnientes o la bondad de las ultimas. Bajo este punto de

vista, no pude menos de complaccrme al observar la fuerza de raciocinio

que Ids examinandos desplegaban al ventilar, por ejemplo, las cuestiones

tan debatidas entre nosotros sobre las “facultades estraordinarias,” “esta-

dos de si ti os” i otros varios puntos esenciale3 de la Constitucion vijente’

sin esceptuar “el art. 5.°.”

El profesor del ramo hatenido, ademas, la feliz idea de hacer estudiar a

los alumnos algunas de las principales leyes complementarias, como la

del Rejimen interior, Municipalidades etc., lo que habilita a los alumnos pa-

ra hacerse cargo de la organizacion provincial i local de la Repfdnica. En

csta parte, segun nuestra opinion, los preceptores hacen Una adquisicion

casi tan importantc como la del estudio de la Constituciofi, pues por los des-

tinos que debcn ocupar, estan llamados a conocer mas de ccrca las neccsi-

dades dc la adininistracion local.
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El resultado de los exdmenes.de Historia fue tambien altamente lison-

jero para el establecimiento de que me ocupo. Apesar del laconismo de los

textos de enseiianza (los compendios de los senores Barra i Amunategui)

los examinandos daban muestras de haber dado mayor ensanche por las

lecturas o esplicaciones orales a este ameno ramo de estudio. Con pocas

escepciones, los examinandos a cuya prueba estuve presente, obtuvieron

votos de distincion por unanimklad. El senor Decano de Humanidades?

que presencio algunos de estos examenes, tuvo ocasion de manifestar su

complasencia al Director del establecimiento.

Creo de mi deber hacer presente al Consejo, que el sistema de votacion

para los examenes, adoptado en el establecimiento de que me ocupo, es el

nominal, es decir, que cada examinador dice de palabra su voto i el presi-

dents de la mesa lo marca con uno de los signos que se usa para la repro-

bacion, distincion o aprobacion. Como me parece qTie esta es una innova-

cion en el metodo jeneraliAente seguido en todos los establecimientos pu-

blicos de educacion, creo un deber mio hacerlo presente al Consejo para

su conocimiento.

No concluire sin hacer presente al Consejo, que habiendo debido a la

oficiosidad del Director del establecimiento, don Guillermo Sloreno, una

inspeccion escrupulosa de aquel, en todos los detalles de su organizacion

interna, no he encontrado sino motivos deelojio en todo lo que lie podido

examinar de cerca en este importante establecimiento. —Dios guarde a US.

Benjamin Vicuna Mackenna . —Al senor Rector dela Universidad de Chile.

Santiago, 11 de enero de 1883. —Senor Rector de la Universidad. —De-

signadopor el senor Decano de la Facultad de Huvnanidades para informar

sobre los examenes rendidos por las alumnas de la Escuela de sordo-mu-

das, tengo el honor de hacer presente al Consejo, que comisionado con es-

te mismo objeto el ano ultimo, pase, en consorcio con el serior don Marcial

Gonzalez, un estenso informe sobre las condiciones i necesidades de este

establecimiento, i que el resultado de la comision que al presente me ha

incumbido desempenar no ha hecho-sino confirmarme en los conceptos que

entonees tuve el honor de emitir.

El estudio de las desgraciadas crialuras que se educan en este estable-

cimiento es por naturaleza mui limitado i lento, de manera que los progre-

sos de un ano para otro se hacen apenas visibles. Sin embargo, laletrade

las alumnas se ha mejorado notablemente, i al mismo tiempo han adquiri-

do caudal mayor de conocimientos jenerales, como el de distinguir a que

reino de la naturaleza pertenecen los objetos que se les presentan. Para es-

te efecto la seilora Directora tenia preparada una coleccion de objetos de

los tres reinos, que al presentarlos a las examinandas, clasificaban estas en

la pizarra, apuntando al orden a que pertenecian.
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Las obras de mano tie las alumnas, como bordados, tejidos i costuras,

manifiestan el mismo grado de adelantamiento que observamos el ano an-

terior, aunque la Directora hace presente su carencia de material es para

desarrollorar este ultimo ramo de ensenanza practica entre las sordo-

mudas.

Es notable el grado de interes publico que ofrece este jenero de exame-

nes, pues las salas en que aquellos se celebran mantuvo una numerosa con-

currencia mientras tenian lugar. —Dios guarde a US. —Benjamin Vicuna

Mackenna. —A1 seilor Rector de la Universidad de Chile.

Santiago, rnarzo 20 de 1863. —Senor Decano. —En cumplimiento de las

comisiones que U. tuvo a bien conferirme, asistilos diasSO i 31 de diciembre

ultimo a los examenes de Jeografia e Historia de Chile en la Escuela Nor-

mal de Preceptoras; i ti?ngo el honor de informar que de las ocho jovenes

que los rindieron para entrar este ano en el ejercicio del preceptorado,

todas resultaron aprobadas unanimemente, siendo tres de ellas verdadera-

mente distinguidas. Los textos que siguen en ambas clases son los de Las"

tarria i Amunategui, el metodo de ensenanza es bueno, i los resultados ob-

enidos en el adelantamiento de las educandas han sido a mi juicio bastan-

te satisfactorios.

En esos mismos dias, a primera hora, tuve tambien ocasion de presenciar

los examenes finales de Gramatica castellana i Aritmetica, asi como de ins-

peccionar los trabajos manuales ejecutados por las alumnas en las clases

de escritura, dibujo, bordado etc., i creo de mi deber agregar que unos i

otros han correspondido al celo i contraccion de las Directoras del estable-

cimiento, relijiosas de los Sagrados Corazones.

Evacuando el encargo que se me hizo por nota de 27 del corriente del

citado diciembre, asisti iguahnente, el dia 7 de enero, a los examenes jene-

rales de Pedagojia en la Escuela Normal de Preceptores primarios; i cum-

plo con la justicia manifestando a Ud., i por su organo al Consejo Universi-

tario, que el resultado de dichos examenes verdaderamente excedio mis es-

peranzas. Durante cinco boras interrogue o viinterrogar a diez alumnos de

los treinta i seis que han concluido este ano su curso de estudios; pero,

apesar de las dificultades consiguientes a un examen, que comprende como

doce ram os distintos i algunos de ellos bastante detallados, todas sus res-

puestas fueron prontas i acertadas; manifestando cada cual de los examinan-

dos un perfecto conocimiento de sus textos i un raciocinio bien ejercita-

do por medio del estudio i de la intelijente ensenanza de los profesores.

r

I’odoslos aspirantes al preceptorado, que examine o vi examinar, fueron

aprobados unanimemente; algunos obtuvieron dos o tres votos de distin-

cion, otros, como don Jacinto Toledo, don Jose Mercedes Briones, don
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Emilio Jofre i don Luis Cervantes, resultaron distinguidos por el sufrajio

unanime de los siete examinadores presentes.

Tratandose de un examen pedagojieo jeneral, he creido cumplir mejor

con el encargo universitario visitando toda la Escuela Normal en sirs diver-

sas secciones idepartamentos. A1 efecto i acompanado del Director, cornen-

ce por inspeccionar la Escuela preparatoria, asistida por ciento veinte ninos,

dondehicieron sus pruebas practicas los preceptores que acababan de exa-

minarse en teoria; itengola satisfaccion de asegurar a Ud. que el metodo

seguido en ella corre parejas con el progreso de los alumnos i con el buen

orden i la armonia que se notan en todo su recinto. Hice despues una visi-

ta de inspeccion a los patios interiores, salones, clases, dormitorios, alma-

cen i demas oficinas, asi como a los diversos libros que lleva el Director

para el mejor arreglo del establecimiento; i debo decir a Ud. que mis deseos

qudaron cumplidamente satisfechos, tanto por lo que respecta al cuidado

de los alumnos i a las mejoras operadas en la ensefianza, como en lo rela-

tivo a la moralidad, la economia i la puntual observancia de los reglamen-

tos, que hacen de nuestra Escuela Normal de Preceptores un verdadero mo-

delo en su jenero.

Peroal espresarme asi, i al tributar, siquiera para que sirva de estimulo,

el debido elojio a la intelijente direccion del establecimiento de que liablo,

no puedo menos de lamentar la estrechez de sus edificios, i sobre todo, la

exiguidad del terreno en que fue construido. Cuando hace veinte anos se

fundo nuestra Escuela Normal, no se penso sin duda en el desarrollo que

habria de tomar con el tiempo, ni en la necesidad de formal- bastantes i

buenos institutores para difundir en la Republica la preciosa semilla de la

instruccion primaria. El hecho es que hoi el edificio de esa escuela no

corresponde a su objeto, i viene por demas estrecho para las necesidades hi-

jienicas i el buen servicio de los educandos. Faltan salones para clases, r

faltan dormitorios mas vastos i mejor construidos i ventilados; falta un

huerto espacioso, que podria ser util, no solo por su produccion, sino para

ensenar practicamente los elementos de Agricultura i las labores agricolas

que los alumnos estudian en teoria; i falta, por ultimo, hasta un bano, pues

no hai en el establecimiento local ninguno que poder encargar a una obra

de tan vital necesidad.

Yo creo, senor Decano, que convendria llamar sobre estos particulares

la atencion del Supremo Gobierno, a fin de que, cuando los recursos lo

permitan, se construya para la Escuela Normal de Preceptores un edificio

mas aproposito i se consagre el actual a cualquiera de los mnchos objetos

de publica utilidad aquepudiera destinarse. —Dios guarde a Ud .—Martial

Gonzales .—Al senor Decano de la Faculad de Humanidades.
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Santiago, diciembre 17 de 1862. —Para que presencien los examenes

que sobre ramos relativos a esta Facultad ban de rendirse eu Escuela de

Artes i Oficios, he nombrado las siguientes comisiones:

A1 seilor don Ignacio Valdivia, para los de elementos de Aljebra, el 18

del actual.

Al senor don Adolfo Balias, para los de Meeanica industrial, los dias

19 i 20.

Al senor don Ignacio Domeyko, para los de Dibujo lineal, el 27.

I debo tambien poner en su conociraiento, que algunos de los examenes

rendidos el 19 del actual fueron presenciados por el que suscribe. —Lo

comunico a US. en contestacion a su nota del 15 del actual. —Dios guarde

a US.

—

F. de Borja, Solar . —Senor Rector de la Universidad de Chile.

Santiago, diciembre 18 de 1862. —Senor Decano: —Cumpliendo con el

hononfico encargo que Ud. se sirvio confiarme, de presenciar los exame-

nes de Agricultura en la Escuela Normal de Preceptores, he asistido a

dichos examenes en la maxiana del dia 16 del corriente. Siento que mis

ocupaciones no me hayan permitido quedarme todo el dia, pero creo sin

embargo, hallarme en estado de formal - juicio sobre los resultados del exa-

men enjeneral. Me heconvencido de que el profesor se ha dedicado con la

mayor contraccion a la ensefianza de este ramo, i de que los conocimientos

de los alumnos. han correspondido a su einpeno; todos los examinados

Iran respondidq satisfactoriamente a las preguntas que les fueron dirijidas

segun el programa.

Me permitire aprovecharme de esta oportunidad para someter a la con-

sideracion de Ud. algunas ideas que abrigo desde mucho tiempo, i que es-

tos examenes me hail hecho surjir de nuevo. El Gobierno de Chile ha com-

prendido la importancia que tiene para el pais la ensefianza de la Agricultu-

ra en Chile, pues que ha establecido la Quinta Normal, i dispuesto que

seensehen los primeros rudimentos de Agricultura aun en la Escuela Nor-

mal. ;Es eso suficiente, i se lograra de este modo el objeto que se propuso

el Supremo Gobierno, i que no puede ser otro que el de esparcir en el

pais el conocimiento i la practica de una Agricultura racional? Creo que

no. Las mejoras de los sistemas de cultivo, la introduccion de nuevos ra-

mos de Agricultura etc., no pueden proceder, ni de los preceptores de las

Escuelas primarias, ni de los jovenes que se cducan en la Quinta Normal
como mayordomos; debcn proceder de personas que influyan por su situa-
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cion social i su intelijencia, i que tengan al mismo tiempo, no solo la volun-

tad sino tambien los medios de mejorar el sistema actual de Agricultura, es

decir, de nuestros hacendados. Desgraciadamente estos no aprenden nada de

Agricultura, no sabennada mas de esta ciencia tan importante, que la rutina
?

que lo que hail visto practicar a sus padres, o que ven practicar a sus ma-

vordomos. Estudian Leyes, Bellas Letras, Matematicas, si Ud. quiere; pero

Agricultura, no. <;Por que eso? ^Acaso se cree que no hai necesidad de

estudiar el ramo fundamental de la existencia de cada pais? ;Acaso es im_

posible, o sin provecho, mejorar su estado actual en Chile? ^Acaso vienen

jos conocimientos necesarios para eso con el simple acto de salir de la

capital para vivir en el campo? Nadie querria pretender eso. ,;Por que en_

t
6nces no se ensena en Chile la Agricultura, como se ensena la Mineria,

ja Farmacia, i como se ensena en todos los paises de Europa?

Creo, pues, que seria sumamente provechoso para el pais, si el Supremo

Gobierno crease una catedra de Agricultura en la Universidad. Pero esto

no seria todo; esta ciencia necesita conocimientos preparatories, i princi-

palmente nociones jenerales i elementales de Mineral ojia, Botanica, Zoolo-

jia, Fisica, i Quimica. Seria indispensable prescribir en el prograina de las

Escuelas o Colejios la ensenanza de los elementos de la Historia natural,

que actualmente no se ensenan en ninguna Escuela costeada por el Estado.

Es tan evidente que no se puede comprender la composicion del terreno,

juzgar de la calidad i cantidad de abonos que acaso necesita, entender los

fenomenos de la vejetacion etc., sin poseer estas nociones preliminares

que me parece inutil insistir sobre este punto; se puede aprender de me-

moria textos de Agricultura sin eso, nada mas facil; pero comprender lo

que dice el texto sin estas nociones preliminares, jamas. Pero no basta de-

cretal- la ensenanza de la Historia natural, de la Quimica i Fisica, i mandar

componer un texto; creo que es precise principiar por format- profesores

idbneos, que sepan lo que han de ensenar. Un profesor que posee el ramo

que ensena, hard aprenderlo a los alumnos aun sin texto o con un texto

defectuoso; pero un profesor, que no entiende lo que ensena, aun teniendo

el mejor texto posible en la mano, podra bien hacer que sus alumnos lo

aprendan de memoria, que luzcan en los examenes; pero no que compren-

dan lo que han estudiado, i eso es lo esencial. Eso es, por lo menos, lo que

mehahecho ver una larga esperiencia enla ensenanza. Lo queacabo de de-

cir es de una aplicacion jeneral; pero se observa sobre todo en las Ciencias

naturales, quese deben estudiar con todos los sentidos, la vista, el tacto, el

olfato etc. ^De que sirven que el alumno sepa contestar como un libro sobre

las propiedades de la arcilla, sobre las abejas, las plantas oleiferas etc., si no

conoce estos objetos cuando se le presentan ala vista? En resumen, mi hu-

milde opinion es, que el Supremo Gobierno deberia nombrar un profesor

de Agricultura en la Universidad, decretal- la ensenanza dc las Ciencias na-
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lurales, es decir, no solo de laFIsica i Quimica, siao tambien de la Mmera-

lojia, Botdnica i Zoolojia elemental en los Colejios, i exijirde los profesorea

encargados de ensenar estos ramos, que liayan asistido a las clases que se

dan de dichas ciencias en el Instituto.

Sirvase Ud., senor Decano, diseulpar esta larga discusion, en la cual no

eneontrara mas que mi ardiente deseo de ver adelantar en el pais un

ramo tan importante como la Agricultura; i reciba Ud. las seguridades del

alto aprecio de su mas seguro i atento servidor Q. S. M.B. —Dr. R.J1.

Philippi —Senor Decano de la Facultadde Ciencias Fisicas i Matematicas*

Santiago, diciembre 20 de 1862. —Para que presencien los examenes que

sobre ramos relativos a esta Facultad ban derendirse en el Seminario Con-

ciliar, he nombrado las siguientes comisiones:

A1 senor don Jose Zegers Recasens para los de Cosmografia i Aljebra, el

29 del presente mes; i al senor don Ramon Picarte, para los de Aljebra,

cl 30.

Lo comunico a US. en contestacion a su nota del 16 del actual. —Dios

guarde a US.

—

F. de Borja Solar . —Senor Rector de la Universidad de

Chile.

Santiago, diciembre 22 de 1852. —Senor Decano: —Cumpliendo la co-

rnision que se sirvio encarganne por su nota fecha 28 de noviembre proxi-

mo pasado, de presenciar los examenes que en el Instituto Nacional ten-

drian lugar los dias 11, 15 i IQ del presents mes, en los ramos de Dibujo

lineal i Aritmetica elemental, concurri el Hi 15 de los dias designados,

no pudiendo hacerlo el 1G a causa de mi salud.

El dia 11 se examinaron de Dibujo lineal veinte alumnos, dq los cuales

diez i siete lo eran del Instituto, i tres de fuera. Dos alumnos obtuvieron

votacion unanime de distincion; cinco deaprobacion idistincion; diez, una-

nime de aprobacion, dos fueron aprobados con un voto en contra, i uno

reprobado con un voto de aprobacion.

Como lo manifiesta la votacion que dejo senalada, el estado jeneral de

aprovechamiento de la clase, es exceleute. Pero es de notar, i lo hago con

placer, que, si bien los alumnos contestaban debidamente todas las cues-

tionos de Jeometria que les fueron propuestas, sobresalian en conocimien-

tos de Arquitectura, traspasando aim los limites del curso en esta parte.

Altarnente satisfactorio es para el infrascrito reconocer i testilicar el

acierto con quo el profesor, sei'ior don Juan Bianchi, ha sabido insinuar en

sus alumnos cl gusto al estudio de este ramo de Bcllas-Artes.

No dud i que, siguiendo tan buenos antecedentes i diseminando en el

Instituto por m dio de sus educandos los conocimientos elementales de la

Anpii- uctura quo se onsehan en la clase de Dibujo lineal, contribuya en
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gran manera este establecimiento a introducir ima provechosa modificacion

en el arte de editicar, casi desconocida en los pueblos de segundo orden.

En cuanto a los examenes de Aritmetica elemental, como no asistl sino

el 15 a causa de mi salad, no puedo referirme en este informe al resultado

jeneral; pero, a juzgar del todo por el estado de adelanto que manifesto ron

los alumnos cuyo examen presencie, no trepido en asegurar a Ud. que ban

trabajado con mucho provecho en el presente aFio escolar. En efecto, los

alumnos se hallaban bien preparados en la solucion practica de las cuestio-

nes de que se ocupa el texto que se ensena, probando a un mismo tiempo

que el profesor, don Guillermo Eloi Rodriguez, se ha desempenado con la

asiduidad e intelijencia que es de esperar en su delicado cargo.

Relativamente a la parte teorica del ramo, los alumnos la desconocem

pues no entra en el plan de ensenanza; i aunque la cuestion de su conve-

niencia se presenta al primer golpe de vista, creo que ella debe ser tratada

en otra parte. —Dios guarde a Ud.

—

Francisco Velazco. —Al seiiorDecano

de la Facultad de Ciencias Fisicas i Matematicas.

Santiago, diciembre 26 de 1862. —Encargado por Ud. para presenciar

los examenes de Aritmetica elemental que debian rendir los alamos del

curso de Humanidades los dias 27, 28 i 29 del mes proximo pasado, con-

curri dos dias adichos examenes, i su resultado fuepoco satisfactorio, por-

que en jeneral se notaba mucha dificultad en los alumnos para resolver

las cuestiones practicas quese les proponian; i creo por esto, que debia re-

comendarse a los profesores de este ramo, que ejercitaran al estudiante en

la pronta resolucion de muchos i variados ejemplos, fijando la atencion en

aquellos que son de un uso mas comun en la practica. —Dios guarde a Ud.

•—Jose Basterrica. —Senor don Francisco de B. Solar, Decano de la Fa-

cultad de Ciencias Fisicas i Matematicas.

Santiago, diciembre 30 de 1S82. —Senor Decano: —En virtud de la co-

llusion que Ud. ha tenido a bien darme, he asistido el dia 13 del corriente

a los examenes de Fisica de los alumnos de Humanidades del Instituto

Nacional, i he examinado ocho de ellos. Todos me han contestado bastan-

te bien, i tres con distincion. Puedo asegurar a Ud. que este ano, como los

anteriores, me ha satisfecho plenamente este examen, dandome a conocer

que el profesor siempre continua ensenando el ramo de Fisica con buen

metodo isabe inspirar a sus alumnos gusto por la ciencia. —Dios guarde a

Ud .—Ignacio Domeyko . —Al senor Decano dela Facultad de Ciencias Fisi-

cas i Matematicas.

Santiago, diciembre 30 de 1862. —Seftor Decano: —En cumplimiento de

la comision que Ud. se ha servido confiarmc, he asistido el 27 del corrien-
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te alos examenes de Dibujo lineal i de Maquinas i de obras Iasde Eseulturm

ornamental en la Escuela de Artes i Oficios, i, en jeneral, he quedado satisfe--

cho del progreso que en ambos ramos me han manifestado los alumnos

de esta Escucla. Me creo solamente obligado a hacer las si guientes obser-

vaciones sobre los dibujos que me han presentado los alumnos de esta

clase, subdivididos en euatro seceiones, segun el tiempo que llevan en ella

i el grado de aprovechamiento:

1.

® En todas estas seceiones, al lado de los alumnos que presentaban

ocho, diez o mas dibujos hechos con mas o menos prolijidad, habia otros-

del mismo ano que no presentaban mas que uno o dos. El profesor dijo

que estos ultimos demoraban por lo coraun mucho en hacer sus dibujos^

i cuando no acertaban a concluirlos debidamente, no los conservaban para

el dia del examen. Me parece conveniente que se eonserven i se presenten

al examen todos los dibujos de cada alumno, ejecutados en todo el ano,.

bien o mal hechos, para que se pueda conocer la marcha que en jeneral ha

llevado la clase.

2.

® Los alumnos del primer abo, esdecir, los principiantes, manifestaron

en jeneral bastante disposicion para el dibujo; los del segundo, si esceptua-

mos a uno queotro, poca ventaja llevaron a los primeros; los del tercero

con pocas escepciones, i el progreso no se veia bien marcado; i los del

cuarto ano no presentaron sino un corto numero de dibujos de maquina s .

enteras.

3.

a con ocasion de estos ultimos, me parece que sera mui util e indispen-

sable para la aplicacion practica, que los alumnos hagan dibujos de deta-

lles: es decir, que los pianos de las maquinas se hallen acompanados do

dibujos de las partes mas esenciales de estas mismas maquinas, i hechos-

de tal manera que los pueda ejecutar cualquier artesano u obrero inteli-

jente.

4.

® En fin, me llamo la atencion el que, de los alumnos de Jeometria des-

criptiva, solamente uno presento depurados.

Repetire tambien lo que ya he dicho en mi informe del aflo pasado que,

en jeneral, los alumnos hacen grande abuso de las tintas i colores con qu&

suelcn cubrir las partes masdelicadas i esenciales de la construccion de las
. .

i

maquinas.

En cuanto a los objetos de la Escultura ornamental que pr-esentaron los

alumnos del seilor Franqois en esta Escuela, me han parecido en jeneral

estos objetos, hechos con bastante prolijidad i destreza, i es de desear que

para el fomento de este jenero de trabajos tan esenciales para los ebanistas^

el Gobierno mande comprar para esta clase, modelos buenos, hechos de

hierro o de madera, de que carece actualmente el establecimiento. —Dios

guarde a Ud . —Ignacio Domeyko . —Al seilor Decano de Matematicas.

Santiago, enero 3 de 1863.

—

Sefior Decano: —En virtud de la comision
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que Ud. se sirvio darme, pase a la Escuela de Artes i Oficios a presenciar

los examenes de Mecanica, que tuvieron lugarenlos dias 19 i 20 del mes

anterior, i de los cuales procedo a dar cuenta.

El texto que se sigue en el estudio de este importante ramo habia sido

para mi materia de una atencion especial, lo cual, agregado a las observa-

ciones hechas en los examenes, me induce a creer que convendria mucho

la formacion de un nuevo texto, pues que el actual es inadecuado, tanto

por la excesiva estension de las matcrias que abraza, como por la manera

de tratar o esponer las varias teorias. Tambien convendria que el estudio

uese menos abstracto i se apoyara mas bien en ideas concretas, pues estas

tienenla doble ventaja de imprimir el recuerdo del objeto fisico a que se

ligan i de ser accesibles a las intelijencias mas vulgares, sin perjuicio

de que los alumnos de distinguida capacidad puedan pasar de ellas a las

ideas abstractas. Este sistema de enserianza es mas adaptable a estableci™

mientos de este jenero, i es el que mas conviene a las exijencias actuates

del pais, pues hai necesidad de muchos individuos capaces de entender

manejar bien una maquina, i solo despues de muchos anos habra necesi-

dad de mecanicos capaces de construir o inventar una maquina para un

objeto dado.

No concluire sin manifestar que la jeneralidad de los alumnos se ban

espedido con una gran desconfianza, revelando asi mui poca seguridad en

sus procedimientos: circunstancia que creo debida por mucho a la mala

preparacion de los alumnos en los ramos elementales que preceden al es-

tudio de la Mecanica.

Es cuanto tengo que decir a Ud. en cumplimiento de mi cometido.—

Dios guarde a Ud . —Adolfo Balias . —Al senor Decano de laFacultad de

Ciencias Fisicas i Matematicas, don F. de Borja Solar.

Santiago, enero 3 de 1863. —Senor Decano: —En cumplimiento de la

comision que se sirvio conliarme, presencie los examenes de Aljebra por

Francceur, que rindieron en el mes proximo pasado los alumnos del Insti-

tuto Nacional; los de Aritmetica i Aljebra elemental del Colejio de los Sa-

grados Corazones; los de Aljebra id. del Colejio mercantil; los de Aritme-

tica id. del Colejio de Santiago, i varios otros; i de Aritmetica, Jeometria i

Trigonometria cursados en clase privada, todos los cuales fueron rendidos

ayer 2 del presente mes.

Segun las pruebas renctidas, juzgo en jeneral como unicamente satisfac-

torios los examenes de los alumnos del Instituto, del Colejio mercantil?

i sobre todo los del Colejio de los Sagrados Corazones. —Dios guarde a

Ud .—Luis Gorosliaga .—Al senor Decano de la Facultad de Ciencias Fi-

sicas i Matematicas.

Santiago, enero 5 de 1863. —Senor Decano:— En desempeno de las co-
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misiones que Ud. ha tenido a bieu conferirme, asistl a los examenes de

Jeometna i Trigonometna por Basterrica de los alumnos de la 4 * de Hu-

manidades del Instituto Nacional; i no presencie los de Jeometna por

Basterrica del Colejio de San Ignacio, porque justamente rindieron estos

sus examenes a horas en que yo estaba ausente de la mesa examinadora,

i en que no esperaba debieran presentarse, pues fueron llamados antes del

momento que les corresponds, por haber faltado los alumnos del Insti-

tuto.

En vista de las votaciones de estos examenes, puedo decir solamente

que su excito no ha sido satisfactorio; pero sin que me sea posible hacer

indicacion alguna acerca dedefectos que no he podido notar por no haber

presenciado dichos examenes.

Solo uno de los alumnos obtuvo un voto de distincion. De los restantes,

fueron dos aprobados unanimemente, uno aprobado con un voto en contra,

otro reprobado con un voto de aprobacion, i cinco unanimemente repro-

bados.

Respecto de los del Instituto podre dar mas exacta noticia.

El resultado jeneral no ha sido tampoco mui satisfactorio; pero hubo

alumnos cuyo examen manifesto buena direccion de parte del profesor i

bastante aprovechamiento de parte de los alumnos.

El profesor del ram o me hizo notar uno de los motivos que hacen que

los hurnanitarios estudien con poco empeno la Trigonometna, i es el que

no se exija este ramo para obtener el titulo de Bachiller en Humanida^

des. Se ve realmente que los alumnos que estudian fuera del Instituto no

linden examen de tal ramo.

En cuanto a la Jeometna, creo que el mal resultado debe atribuirse, (de-

jando aparte una causa que no me es dado apreciar, cual es la de mayor o

menor capacidad i aplicacion de los alumnos del curso en jeneral) al poco

tiempo que dedican a este estudio, no ocupandoles sino tres horas a la se-

mana para los dos ramos.

Esto esplica el por que alumnos versados, aun en el conocimiento de los

teoremas i clefiniciones de su texto, no son capaces de resolver ninguno de

los problemas de aplicacion practica, que tanto pueden servir en los usos

de la vida, ya inch recta o ya directamente, obligando a pensar, a enten-

dermejor los principios que sirven de base, i, aunque no fuera mas, impi-

diendo cpie alumnos que rindieron un buen examen de Aritmetica en la l.
a

de Ilumanidades, no sean capaces de hacer el culculo mas sencillo, tres

an os mas tarde, cuando estudian la Fisica.

Creo, pues, que deberia dedicarse mas tiempo a este estudio, recomen-

dando las aplicac-iones numericas; i decidir acerca de si debe o noser obli-

galoria la Ti igonomctria para los hurnanitarios. Si debe ser obligatorio su

estudio, que se hnga efectiva esta disposicion para todos al tiempo de reci*
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birse de Bachilleres, i para lo; del Institute no dejandolos pasar de un cur-

so a otro sin dar el referido exernen. Si no es obligatorio el curso de Tri-

gonometria, dejese mas tiempo a la Jeometria, i no se les ensefie un ramo

que no es posible impedir descuiden. A1 presente estudian mal la Jeometria

i peor la Trigonometria. Si no consiguen dar exameu de Trigonometria,

salen jeneralmente aprobados en Jeometria, i pasan a la 5. a en que comien-

zan la Fisica mal preparados, por el descuido con que ban estudiado la

Jeometria i porque ban olvidado la Aritmetica.

Asisti el dia 30 de diciembre a los examenes de Cosmografia del Semi-

nario Conciliar, i nopude tomar parte en los de Aljebra porque mui pocos

de estos alcanzarian a rendirse este dia a causa de habsrse retardado algo

los prbneros. Paso a darcuenta delresultado de mis observaciones respecto

de los examenes de Cosmografia.

Presencie los examenes de cinco alumnos, i examine yo misrno a tres, lo

que me basto para notar los defectos siguientes: no se habia becbo uso

en la clase de la frase sistema de coordenadas , no conociendo los alumnos

para fijar la posicion de un astro, mas que el sistema de la ascencion recta

i de la declinacion; pero sin tener ideas acerca de lo que se entiende por

azimut, altitud, lonjitudes i latitudes celestes. He podido advertir, ademas,

que, tampoco entienden los estudiantes el modo como ban podido llegar

a determinarse ciertos datos, tales como los relativos a lo que es el acha-

tamiento terrestre, cuyo valor i modo de representacion ignoraban; a lo

que asciende la altura de la atmosfera etc. Tampoco tienen ideas exactas

acerca de lo que es la paralaje; i de la refraccion solo conocen que bace

aparecer a los astros mas altos de lo que realmente estan, pero sin darse

cuenta de la lei fisica que esplica este fenomeno. La precesion de los equi-

noxios es una de las proposiciones de su programa, pero solo conocen

los alumnos que examine, la existencia del movimiento de rotacion de la

tierra i del de traslacion, sin ocuparse absolutamente del movimiento co-

nico del eje terrestre, siendo a mi ver inutil en tal caso el dar a conocer

el fenomeno de la precesion.

De lo espuesto se deduce, en mi concepto, que la ensenanza del ramo

en cuestion se bace de un modo barto superficial i deficiente, i que seria

de desear el que los seminaristas se sujetasen al programa aprobado por la

Universidad para los alumnos de Humanidades, con lo cual se llenarian

las preguntas que les be dirijido i que creo que ellas, como todas las que en-

cierra ese programa, no deben ser ignoradas por quien liaya estudiado la

Cosmografia.

Cursan los alumnos del Seminario la Cosmografia antes que la Fisica, i

recargados con ofros estudios, tocan mui superficialmente aquel ramo, que

juzgo de gran importancia para todo bombre ilustrado, i con mas razon

para un eclesiastico, cuyo elevado e importante ministerio hace que sea



504 ANALES.- •ABRIL DE 1863.

para el una verdadera necesidad el conocimiento de todos los ramos de

ciencias que tengan relacion directa con la Literatura, con la Historia etc. 1

la Cosmografia se encuentra mui particularmente en este caso; es preciso

pues ensenarla de tal modo, que los alumnos puedan distinguir bien la di-

lerencia que existe entre las opiniones, i las verclades ya adquiridas porla

ciencia, haciendoles ver en que se fundan estas. No basta esponer super-

ficialmente; es preciso que el estudio sea, corno lo indica el programa uni-

versitario, elemental, pero razonado; pues la Cosmografia, mas que otros

estudios, tiene su poema forjado por la imajinacion del hombre; pero rau-

cho menos elevado que el poema de las leyes verdaderas que rijen aquellos

de los fenomenos exteriores que mejor pueden darnos idea de la eternidad,

del infinito.

El computo del tiempo por medio del Calendario eclesiastico es nece-

sario que se comprenda perfectamente bien, destinado como esta a arreglar

las fechas, teniendo en cuenta las tradiciones de la Jglesia, la conmemora-

cion de los principales sucesos del orden relijioso; i este Calendario es una

aplicacion de los principales principios de la Cosmografia.

No conozco el texto del senor Martinez, que este ano se ha seguido en

el establecimiento de que me ocupo, i no se si puede o no satisfacer de-

bidamente las exijencias del estudio tal como yo juzgo que necesitan ha-

cerlo los seminaristas; i no se por consiguiente si alguna de las faltas que

he citado deberan atribuirse a la precipitada obra.

Es cuanto puedo decir a Ud., senor Decano, acerca de los examenes

cuya inspeccion tuvo a bien encomendarme. —Dios guarde a Ud.

—

Jose

Zegers Recasens. —A1 senor Decano de la Facultad de Ciencias Fisicas 1

Matematicas.

Santiago, enero 9 de 1863. —Selior Decano: —El 18 del mes anterior

pase a la Escuela de Artes i Oficios con el objeto de presenciar los exa-

menes de Aljebraque tuvieron lugar en dicho dia, i con cuyo inotivo di-

rijo a Ud. la presente nota.

Cosa de la mitad del numero total de alumnos se examinaron en mi presen*

cia, i si bien todos ellos dieron pruebas de bastante contraccion al estudio?

se notaba sin embargo que no estaban bien familiarizados con la interpre-

lacion de los resultados aljebraicos: circunstancia que bien puede atribuirse

al texto, el cual es mui difuso i me parece mal calculado para el objeto.

Los problemas que se dan para ejercitar al alumno en la construccion da

formulas o interpretacion de los valores de las incognitas, versan casi todos

sobre materias enteramente desconocidas para el estudiante, de donde re-

sulta que este tiene que dividir su atencion i recargar su memoria cou

asuntos que no puede comprender. Parece que con esto el autor se ha

propuesto, no solo el ejercicio aljebraico, sino tambien la preparacion o
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iniciacion del alumno en otras materias que despues son objeto de un es-

tudio especial. El resultado de este sistema es facil de preveer; el alumno

emplea una buena parte de sus esfuerzos en el estudio de asuntos entera-

menteajenos al objeto que se propone, i descuida lo fundamental, es decir?

la parte puramente aljebraica. jCuanto mejor no seria tomar ejemplos mas

sencillos, i cuyos elementos fuesen sacados de los objetos con que el alum-

no esta ya familiarizado! Dedicando asi mas tiempo a los procedimientos

jenerales del calculo, podrian mas adelante espedirse con la seguridad ne-

cesaria en las varias aplicaciones del Aljebra que deben hacer en el curso

de sus estudios.

Es cuanto tengo que decir en cumplimiento de la comision que Ud. se

sirvio darme.

—

Dios guardc a Ud .
—Jose Ignacio Valdivia . —Al sefior De-

cano de la Facultad de Ciencias Fisicas i Matematicas.

Santiago, marzo l.° de 1863. —Senor Decano. —En cumplimiento de la

comision que Ud. se sirvio darme por su nota de diciembre 20 del pasado,

tengo el honor deanunciar a Ud. queasisti con fecha 30 del mismo mes a

los examenes de Aljebra del Seminario Conciliar, i me es grato agregar que

los alumnos en jeneral respondieron mui satisfactoriamente.

Con esta ocasion tuve lugar de observar una practica, que debe ofrecer

en ese establecimiento un medio mui poderoso para estimular al estu-

dio, tal es, la de hallarse a la disposicion de los examinadores el libro que

contenia las notas que habia obtenido en esa clase, i durante el afio, el

alumno examinado. —Dios guarde a Ud . —Ramon Picarte . —Sefior don F-

de Borja Solar, Decano de la Facultad de Ciencias Fisicas i Matema-

ticas.

Santiago, marzo l.° de 1863. —Sefior Decano. —Comisionado por Ud.

para asistir el dia 2 de enero del presente afio a los examenes de Matema-

ticas dela Escuala Normal de Preceptores, tengo el honor de informal- a

Ud. que ese dia presencie los de Dibujo lineal, cuyos alumnos obtuvieron

en su mayor parte votos de distincion, i habiendo sido, el que menos, apro-

bados por unanimidad. Cada uno de los examinandos presentaba la colec-

cion de los dibujos que habia hecho durante el afio, los que en jeneral me

dejaron mui satisfecho.

El sefior Director me dijo repetidas veces que se podia examinar al alum-

no que yo indicase. Parece que igual cosa se dice a todos los sefiores co-

misionados por la Universidad. Esta practica me parecio mui digna de elo-

jio. No se si habria podidollamar a alguno de los alumnos ya examinados.

Tengo el sentimiento de anunciar a Ud. que meparecio mui mal el siste-

ma adoptado para la votacion. Terminado el examen, se retiran de la sala

todos los alumnos, i en seguida cada profesor es obligado a dar su voto

64
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descubierto. No comprendo, sen or Decano, la razon especial que puede

existir ea ese establecimiento para obligar as! a los senores profesores a

dar a conocer su opinion alosotros. ^Se temeacaso quealguno deesos se-

fiores pudiese ejercer alguna venganza privada? Pero esta snposicion no de-

be hacerse. IVTe parece, al contrario, que el voto descubierto puede dar lugar

a serios abusos; i en mi opinion no habria cumplido con mi deber, si no hu-

biese heclio notar, como ahora lo hago, al Consejo Universitario estaprac-

tica, tan opuesta a lo observado para igual caso en los demas estableci-

m'entos publico?. —Dios guarde a Ud . —RamonPicarle .—Senordon F. de

Borja Solar," Decano de la Facultad de Ciencias Fisicas i Matematicas.

Santiago, marzo 2 de 1863. —Sefior Decano. —Comisionado por Ud. para

asistira los examenes de Aljebra elemental del Institute Nacional, tengo el

honor de poner en su conocimiento one presencie a segunda horalosque

tuvieron lugar el dia 19 de diciembre. Los examinandos fueron del Colejio

de San Luis, quienes respondieron en jeneral mui bien, i se mostraron bas-

tante ejercitados en la resolucion de las ecuaciones de primer grado, lo que

dejandome mui satisfecho, me dio pruebas inequivocas del celo de su pro-

fesor, el sefior don Eujenio Fuentes.

Ningun alumno presento el cuaderno de los ejemplos practicos en que se

liubiesen ejercitado durante el ano. Igual omisiontuvo lugar enlosalumnos

del Instituto Nacional. Creo demasiado importante el acuerdo del Consejo

Universitario sobre este particular, para que se tolere el que caiga en de-

suso.

Con sentimiento dire a Ud. que una indisposicion me pribo de la asisten-

cia en los otros dos dias de examenes.— Dios guarde a Ud. —RamonPi-

carte . —Sefior don F. de Borja Solar, Decano de laFcultad de Ciencias Fi-

sicas i Matematicas.

Santiago, marzo 14 de 1863 —.Seifor Rector. —Paso a manos de US. los

informes que me han remitido algunos de los senores conrisionados para

presenciar examenenes rendidos en el ultimo ano escolar; i respecto de los

que yo presencie, tengo el honor de esponer lo que sigue:

Asistial Instituto Nacional los dias 26 de noviembre i 5 de enero. En el

primer dia serecibieron examenes de Combinaciones, Permutaciones i no-

ciones sobre el Caculo i las Probabilidades; i de cuatro alumnos que se exa-

minaron en mi presencia, tres se desempeSaron bastante bien, i uno bien

mal, siendo la votacion (jue recayo sobre ellos conforme a esta calilicacion.

Debo aqui hacer presente al Consejo, que la materia de estos. examenes

es una parte reducida i la menos importante de lo que sobre Matematicas

estudian en el afio los mismos jovenes, los cuales dan examen en setiem-

lirc dc la parte principal, que comprende la Jeometria analitica hasta termi-
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nar la discusion de las ecuaciones desegundo grado. —Esta practica es an-

tigua, i su fundamento ha sido que las Combinaciones i Permutaciones com-

ponen un estudio rani diverso del de la Jeometria analitica. Pero si tal ra-

zon pudo valer algo en aquellos tierapos, en que los referidos ramos no

eran necesarios para llegar a ser Agrimensor, i por lo cual era preciso guar-

dar a los alumnos ciertas contemplaciones, a fin de conquistar sn volunt'ad

para salir con ellos fuera del estrecho cairipo de estudios entonees obligato-

rio; no veo quefuerza tenga en la actualidad, ni por que haya de seguirse

esaantigua practica. —Todos sabemos que los examenes que se rinden du-

rante el curso del ano no inspiran a los alumnos el mismo interes i entu-

siasmo que los que se dan al fin, talvez porque no acompana a los prirne-

ros la solemnidad que a estos ultimos, i mui principalmente por faltar en

aquellos ese poderoso estimulo que se despierta en cadajoven, al ver no,

solo a sus condiscipulos sino a sus concolegas i demas estudiantes, anima-

dos todos de un mismo cuidado, el de prepararse para rail r bien en los exa-

menes. —Atendidas estas consideraciones, elConsejo Vera si es convenien-

te tomar alguna determinacion con respecto al punto observado.

Los examenes del 5 de enero recayeron sobre varios ramos de Matema-

ticas elementales: alcance a presenciar cinco, de los cuules cuatro fueron

pesimos i uno bastante regulai-. Dos de los reprobados pertenecian al Co-

lejio de los Sagrados Corazones i los tres restantes eran de clase privada.

Con referencia a estos ultimos, temo mucho que hayan sido admitidos a

examen por supx-opia cuenta, pues no l'ecuerdo haber visto en la sala al-

guna persona que los hubiese presentado, teniendo las calidades para ello.

En la la Escuela de Artes i Oficios estuve el 15 de diciembre, en cuyo

dia se recibian examenes de Jeometria elemental. Cinco examinandos se

presentaron mientras permaReci alii, i de ellos cuatro contestaron con

acierto a las preguntas que se les hizo, i uno mostro saber mui poco la ma-

teria de su examen.

Los dias 20 i 27 de diciembre asisti a la Academia Militar. El primer dia

presencie tres examenes sobre Jeometria descriptivaque me parecieron bien,

i tres sobre Trigonometria rectilinea, de los cuales uno fue bueno, uno

regular i otro malo. El 27, dia destinado para los examenes de Topograifa,

solo presencie los que rindieron dos alumnos, que no quedaban mas cuan-

dollegue al establecimiento a la una dela tarde. Los examinados manifes-

taron bastante capacidad i se desempenaron regularmente.

Por fin, el 24 de diciembre presencie, en la Escuela Normal de Precepto-

res, el examen de Aritmetica de nueve alumnos: todos los cuales merecieron

ser aprobados, distiguiendose cuatro de ellos, que me dejaron completainen-

te satisfecho.

Lo comunico a US. en cumplimiento de mi comision. —Dios guarde a

US.

—

F. de Borja Solar .—Seflor Rector dc la Universidad de Chile.
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in.

FACULTAD DE IEDICIM I CSRUJIA,

Santiago, marzo 25 de 1863. — Los miembros de la comision univer-

sitaria nombrados por Ud. para presenciar los examenes de Anatomia,

Patoloji'a interna, Patolojia esterna e Hijiene, rendidos en el Instituto Na-

cional en el ultimo afio escolar, tienen el honor deinformar: que en jene-

ral los alumnos han dado pruebas satisfactorias de su aplicacioni aprove-

chamiento, obteniendo muchos de ellos, i con justicia, votos de dis—

tincion.

Contrayendonos a los examenes de Patolojia interna e Hijiene, hemos

observado que los alumnos de estos ramos no podian contestar satisfacto-

riamente, por cuanto carecian de conocimientos de Patolojia jeneral, que

a nuestro juicio, debia ser ensenada antes que la Patolojia especial; lo mis-

mo que la Hijiene, cuyo estudio, deberia hacerse con posterioridad a los

demas ramos de la ciencia medica, o por lo menos, despues de conocer a

fondo la Patolojia. —Dios guardeaUS . —Ildefonso Rauenlos .—E. Veillon.

—A1 senor Decano de la Facultad de Medicina.

Santago, abril 11 de 1883. —Sefior Rector. —Remito a US., para la con-

sideracion del Consejo, el informe de los examenes que tuvieron lugar el

aiio pasado en la Delegacion Universitaria del instituto, de algunos de los

ramos que comprende cl estudio de la ciencia medica. —Dios guarde a US.

—Lorenzo Zazie. —Francisco J. Tocornal
,

Secretario. —A1 senor Rec-

tor de la Universidad.

IV.

FACULTADDE LIYES I CIENCIAS POLITIC AS.

Santiago, Diciembre 17 de 1862. —A consecuencia de la nota de US. fe-

cha 10 del presente, que solo llega a mis manos en esta feclm, junto con

la lista de los examenes que se rendiran en el Seminario Conciliar, de ra-

mos pertenecientes a la Facultad de Leyes, he espedido el decreto si-

guiente:

a Se nombra a los senores don Pedro Fernandez Recio i don Francisco

Vargas Fontecilla para que presencien los examenes de Derecho canonico,

Derccho natural i constitucional, que se rendiran qn el Seminario Conci-

liar los dias 17, 22 i 23 del presente mes. Comuniquese a los nombrados

para su intelijencia i cumplimiento, i trascribase al seftor Rector para los
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fees a que hubiere lugar.” —Dios guarde a US. —Jose G. Palma. —A1 se-

iior Rector de la Universidad.

Santiago, marzo 11 de 1863. —En cumplimiento de lacomision que me

fue conferida, asisti casi diariamente a los examenes que los alumnos que

siguen el curso de Leyes ridieron en 'el ultimo ano, ante la Delegacion

universitaria, i mehe complacido en reconocer en jeneral bastante aprove-

chamiento. Los examenes de Derecho romano i de Codigo civil han llama-

do particularmente mi atencion; pero respecto de losultimos, me atrevo a

recomendar la conveniencia de prolongar la duracion del curso, que con-

sidero indispensable para coiiseguir un estudiomas conciensudo de nuestra

lejislacion patria. —Dios guarde a Ud . —Enrique Tocornal . —Al seiior De-

cano de la Facultad de Leyes.

Santiago, 16 de marzo de 1863.— En cumplimiento de lacomision qne

el seiior Decano tuvo a bien confenrme, asisti a los examenes de Codigo

civil, rendidos en la seccion universitaria a fines del ano proximo pasado; i

tengo el honor de informarle, que todos los alumnos cuyos examenes pre-

sence, se manifestaron regularmente instruidos en nuestra lejislacion civil.

Aprovechando esta oportunidad, creo de mi deber reproducir la opinion

que he manifestado al seiior Decano en informes anteriores, acerca del

tiempo que conviene emplear en el curso de Codigo civil. En la comision

nombrada para reformar el plan de los estudios legales, se ha examinado

con detencion este punto; i poresta razon me limito a recordarlo iespresar

denuevoque, a mi juicio, sen necesaiios dos arios para que los alumnos

adquieran la instruccion competente en todas las materias que ese Codigo

comprende. —Dios guarde a Ud. —Gabriel Ocampo. —Al seiior Decano de

la Facultad de Leyes i Ciencias Politicas.

Santiago, marzo 18 de 1863. —En nota- del 12 de diciembre ultimo se

sirvio US. comunicarme, haber sido nombrado para presenciar los exame-

nes de Derecho romano i canonico que debian rendirse en la Delegacion

Universitaria en los dias 18 de dicho diciembre i 7 de enero del presente

aiio. En uno de esas dias en que concurri, tuve lugar de observar, que los

alumnos de la clase de Derecho romano eran bastante aprovechados, asi

por las esplicaciones que hicieron en las diferentes materias que se les to-

caron, como por la facilidad con que se espedian en las objeciones que se

les hacian.

Es cuanto puedo informal - a US. enel particular. —Dios guarde a Ud.

—

Pedro J. Fernandez Redo . —Al seiior Decano de la Facultad de Leyes i

Ciencias Politicas, Doctor don Jose Gabriel Palma.

Santiago, 19 de marzo de 1863. —Seiior Decano. —En cumplimiento de
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la comision que Ud. se sirvio confiarnos a fines del afio escolar que acaba

de trascurrir, hemos asistido a los examenes de Derecho natural i de Cons-

titucion que se han rendido en el Seminario Conciliar de 'esta Arquidioce-

sis, i tenemos la honra de informal- a Ud. que el resultado de dichos exame-

nes nos ha dejado bien satisfeclios. —Dios guarde a Ud . —Pedro Jose Fer-

nandez Redo. —F. Vargas Fonlecilla. —A1 senor Decano de la Facultad

de Leyes.

v.

FACliLTAD BE TEOLOJlA I CIENCIAS SAGRABAS,

Santiago, diciembre 19 de 1862. —Pongo en conocimiento de US. que el

que suscribe presenciara los examenes de Catecismo que han de rendirse

en la Escuela de Artes i Oficios los dias 22 i 23 del corriente, i tambien los

de Teolojia dogmatica i moral, e historia de la Teolojia que se rendiraii

en el Seminario Conciliar. A los de Fundamentos de la Fe, Historia ecle-

siastica i sagrada, i Catecismo esplicado, que han de rendirse en el referido

Seminario, concurrira el Secretario de la Facultad.

Lo digo a US. en contestacion a sus notas de 15 i 16 del corriente.

—

Dios guarde a US. —Jose Manuel Orrego. —A1 senor Rector de la Uni-

versidad.

Santiago, diciembre 20 de 1882. —Senor Decano: —Encargado por Ud.

para presenciar los examenes de la Facultad de Teolojia rendidos en el

Instituto Nacional, tengo el honor de presentar el informe que Ud. me pide

sobre la comision que se digno confiarme.

Los dias 12 i 13 presencie examenes de Vida de Jesucristo, i los alum-

nos respondieron bien, con una que otra exepcion; debiendo notar que la

mayor parte de los alumnos del Instituto no fueron presentados por el

profesor del ramo por la inasistencia de aquellos a la clase.

Durante mi permanencia en la mesa presencie tres examenes del mismo

ramo de alumnos del Colejio de San Ignacio, delos que dos me parecieron

sobresalientes.

Los dias 15 i 16 presencie examenes de Fundamentos de la Fe de alum-

nos del Instituto, i con pocas exepciones se desempenaron con lucidez,

habiendo notado en algunos el celo del profesor por hacer adquirir a los

discipulos algunos conocimientos relijiosos aparte de los que suministra

el texto.

Lltimamente, el 19 presencie examenes de Historia Santa de alumnos del

mismo Instituto, que me parecieron bien con pocas exepciones. Hare pre-
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sente aUd. que tuvo lugar en este dia un examen del Colejio de los Sagra-

dos Corazones, que me parecio sobresaliente.

Al concluir mi'imforme, senor Decano, no creo sera ajena de mi comi-

sion hacer una reflexion, solo eon el objeto de evitar los inconvenientes

que pueden resultar por la falta de metodo en el examinador.

Note que algunos alumnos se paralizaban con preguntas que talvez

podian embarazar su intelijencia por falta de elaridad i talvez de suavi-

dad. Si bien este inconveniente no puede tener lugar en los discipulos

del examinador, no creo suceda lo mismo en alumnos estranos. No es mi

ammo, senor Decano, tacbar la conducta de ‘profesores cuya ciencia i celo

por la instruccion relijiosa respeto i admiro, sino que solo me anima el

deseo de que losjovenes amen esa misma instruccion viendo coronados

sus esfuerzos por adquirirla. —Dios guarde a Ud. —Bias Carlas . —Al seilor

Decano de Teolojia.

Santiago, diciembre 27 de 1882. —En vista de la comision que Ud. se

sirvio darme por su estimada nota de 25 de noviembre proximo pasado,

concurri al Instituto Nacional a presenciar los examenes de Historia Santa,

que se rindieron en los dras 24, 26 i 27 por alumnos del mismo Estable-

cimiento, Colejios de San Luis i San Ignacjp; i en su consecuencia tengo

el honor de comunicar a Ud. que los primeros, en su mayor parte, me

fueron mui satisfactorios; no asi los de los otros Colejios, que, fuera de

pequenas exepciones, me dejaron algo que desear. —Dios guarde a Ud.

—

Estanislao Olea . —Al senor Decano de la Facultad de Teolojia i Ciencias

Sagradas.

Santiago, diciembre 31 de 1882. —Senor Decano: —En virtud de la co-

mision que Ud. tuvo a bien confiarme, me traslade al Instituto Nacional los

dias 2, 3, 4 i 23 del corriente mes, i presencie en el los examenes de Cate-

cismo que rindieron los alumnos del mismo Instituto, asi como los de los

Colejios particulares de los Sagrados Corazones, de San Ignacio, etc. etc.

Todos ellos, conalguna pequeha exepcion, meban parecido mui mal. Por

lo que mehe visto como precisado a irtferir, que la educacion se encuentra,

en este punto, en un estado de descuido, sino de abandono, cual nunca me

hubiera podido imajinar. —Dios guarde a Ud. muchos anos. —Leon Bal-

maseda . —Al senor Decano de la Facultad de Teolojia.

Santiago, enero 2 de 1833. —En virtud de la comision que verbalmente

me dio Ud., he presenciado los examenes de Catecismo de relijion i de

Historia Santa, rendidos por las alumnas de la Escuela Normal de Precep-

toras que esta a cargo de las relijiosas del Sagrado Corazon, i puedo in-

formal- a Ud. que ambos examenes me dejaron satisfecho. Las alumnas
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examinadas fueron dofra Luisa Jacome, dona Rosa Ugarte, dona Ventura

Valdivia, dofia Francisca Cortes, dona Albina Goicolea, dona Emilia Cole

i dona Mercedes Reclus, todas las que lian terminado ya su educacion .En

relijion supieron esponer con lucidez los dogmas de la fe cristiana i los

preeeptos de la moral evanjelica, manifestando en sus respuestas que com-

prendian mui bien lo que decian. Superiores aun fueron los examenes de

Historia Santa. No solo sabian narrar acertadamente los hechos, sino que

los apreciaban en su verdadero valor i encadenaban unos con otros los

acontecimientos, lo que es indispensable en el estudio de la Historia.

He presenciado, senor Decano, en diversas ocasiones, los examenes.de

relijion i de Historia Santa, rendidos por las alumnas de las escuelas flsca-

les i muilicipales, i puedo asegurar que hai inmensa diferencia entre esos

examenes i los dados por las alumnas de que he tenido el honor de

hablar a Ud. en este informe. —Dios guarde a Ud.

—

Mariano Casanova .

—

Al senor Decano de la Facultad de Teolojia.

Santiago, enero 2 de 1863. —Tengo el honor de comunicar a Ud. el re-

sultado de los examenes de Fundamentos de la Fe, rendidos por los alum-

nos del Colejio de San Luis el dia 17 del pasado mes, en el Instituto Na-

cional.
#

Cinco alumnos fueron examinados en mi presencia, i de ellos uno se

espidio bastante bien, tres manifestaron escasos conocimientos, i el quinto

sabia mui poco las materias del examen.

Igualmente ful comisionado para presenciar los examenes del mismo

ramo rendidos por alumnos del Instituto i del Colejio de los Sagrados Co-

razones; pero a la una del dia 17, hora en que me presente a aquel esta-

blecimiento, ya habian terminado. —Dios guarde a Ud.

—

Mariano Casa-

nova. —Al senor Decano de la Facultad de Teolojia.

Santiago, enero 3 de 1883. —Senor Decano: —En cumplimiento de la

comision que me ha sido confiada por Ud., he asistido los dias 20 i 22 del

pasado, al Instituto Nacional, a presenciar los examenes de Fundamentos

del la Fe, que debian rendir los alumnos del mismo Instituto i los de la

Vida de Nuesiro Senor Jesucristo
,

de los mismos alumnos i del Colejo

Mercantil.

De Fundamentos de la Fe fueron presentados cinco por el profesor, i

examinados cuatro en mi presencia: uno fue distinguido, dos aprobados i

cl restante reprobado. De la Vida de JYuest/ro Serlor Jesucristo asisti a los

examenes de cinco: tres del Instituto, i dos del Colejio Mercantil: todos

obtuvieron mcrccidos votos de aprobacion.

No puedo informal-, sefior Decano, que estos examenes hayan tenido un

merito distinguido; pero me es grato comunicarle que tampoco produjeron
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una impresion desfavorable, i que, en jeneral, merecen calificarse de satis-

factorios.

Es cuanto tengo que informar a Ud. en desempeiio de mi comision. —Dios

guarde a Ud . —Jorje Monies. —A1 senor Decano de la Facultad de Teolojia

i Ciencias Sagradas.

Santiago, enero 5 de 1833. —En desempeiio de la comision que Ud. se

sirvio encomendarme, asisti, los dias 27 de diciembre proximo pasado i 3

del presente, a presenciar los examenes de Fundamentos de la Fe, Histo-

ria Santa i Catecismo esplicado, que se rindieron en el Seminario Conciliar

de la Arquidiocesis.

Llamaron principalmente mi atencion los de Fundamentos de la Fe. Para

el aprendizaje de este. ramo sirve de texto en este establecimiento la obra

trabajada por Ud., i el profesor que presenlo a los alumnos fue el Presbi-

tero don Mariano Casanova. Todos los que se examinaron en mi presen

-

cia dieron pruebas de mucho aprovechamiento, principalmente el joven

don Alejandro Echeverria, a quien considero digno de especial mencion,

i que rindio un examen brillante. Muchos de los otros alumnos obtuvieron

merecidos votos de distincion.

El dia 3 del preseute, a las nueve de la manana, ya solo quedaban dos

alumnos que examinar de Historia Santa, i sus examenes me parecieron

buenos. Siguieron inmediatamente los de Catecismo esplicado, i presencie

todos los que se rindieron hasta las doce del dia. El texto adoptado es el

Catecismo trabajado por el Presbitero don J. RamonSaavedra, el cual ha sido

recomendado ultimamente por la Facultad de Teolojia como el mejor para

ser adoptado como texto unico en los Colejios. El profesor fue el Presbi-

tero don Juan Escobar, i casi todos los examenes de este ramo me parecie-

ron mui buenos; pues los alumnos manifestarort conocimientos harto su-

periores a los que orditlariainente se observan pu los examenes de dicho

ramo. —Dios guarde a Ud.—Joss Ramon Jlslorga. —A1 senor Decano de

la Facultad de Teolojia.

Santiago, enero 10 de 1833. —Remito a US. los informes que me han

pasado las comisiones nombradas para presenciar los examenes rendidos

ultimamente en el Instituto Nacional, de ramos concernientes a la Facul-

tad de Teolojia. Respecto a los que se han rendido de los mismos ramos

eulos otros establecimientos publicos de esta capital, tengo la honra de in-

formar a US. lo siguiente:

Asisti i tome parte en los examenes de Fundamentos de la Fe, Doctrina

cristiana e Historia sagrada, que se rindieron en la Escuela Normal de pre-

ceptores los dias 3 i 4, 13 i 15 de diciembre ultimo, i debo decir a US. que

todos los que se examinaron en mi prcsencia dc los ramos espresados,

(35
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me dejaron completamente satisfecho; distinguiendose particularmente don'

Emilio Jofre, don Jacinto Toledo i don Placido Briones, en Fundamentos

de la Fe; don Jacinto Rojas i don Jeronimo Lagunas, en Doctrina cristiana;

i- don Luis Maturana i don Pedro Martinez, en Historia sagrada. El bri-

llante resultado que hace algunos alios se obtiene de los estudios sobre re-

lijion que se hacen en este establecimiento, no solo hace, en mi concepto,

un alto honor a los alumnos que se han examinado, sino tambien al celo

del Director don Guillermo Antonio Moreno i del profesor del ramo, Pres-

bitero don Florentino Olivares.

Los examenes de Catecismo e Historia sagrada que rindieron los alum-

nos de la Escuela Militar el 15 de diciembre, me parecieron en jeneral

regulares, a juzgar por los que presencie en mas de dos horas que me

halle presente; sin embargo debo decir que dos o tres de ellos me pare-

cieron bastante buenos. No presencie los de la escuela preparatoria del

mismo establecimiento, que, segun la lista que US. me paso, debian ren»

dirse el 29 i 30 de diciembre, porque cuando asisti el primero de estos

dias, ya habian terminado, pues por razones que me espuso el Director?

habia sido necesario anticiparlos.

Asisti igualmente los dias 22 i 23 de diciembre a los examenes de Ca-

tesismo de la Escuela de Artes i Oficios. Los que se rindieron el 22 de

dicho mes, comprendian solo solo la primera i segunda parte del Catecis-

mo de Benitez, i me parecieron solo regulares. Los que se rindieron el

23 comprendian todo el Catecismo, i en jeneral me parecieron buenos.

Finalmente, asisti a los examenes de Teolojia dogmatica que se rindie-

ron en el Seminario Cone iliar el 16 de diciembre, i a los de Teolojia mo-

ral e historia de la Teolojia del mismo establecimiento, que se rindieron

el 9 de enero. Todos ellos me parecieron que no dejaban que desear, dis-

tinguiendose particularmente, en Teolojia dogmatica e historia de la Teolo-

jia, los alumnos don Crescente Errazuriz i don Luis Vergara, i en Teolo-

jia moral don Salvador Donoso i don Celedonio Galvez.

Lo comunico a US. en cumplimiento de mi deber. —Dios guarde a US.

—Jose Manuel Orrego . —Al senor Rector de la Universidad.

Santiago, enero 14 de 1863. —Senor Decano: —Tengo el honor de poner

en conocimiento de Ud. que, en cumplimiento de la comision que se sirvio

conferirme por su nota de 25 de noviembre ultimo, concurri al Instituto

Nacional los dias 30 i 31 de diciembre proximo pasado, a fin depresenciar

los examenes de Historia Sagrada de los alumnos de los Colejios de los

Sanrados Corazones i Mercantil.O

Todos los examinandos fueron jeneralm'ente aprobados, aunque obser-

ve que los de uno do los establecimientos mencionados, no habian con-

traido todo su empefto al estudio de la Historia-
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Seame permitido manifestar a Ud. que este ramo, de tanta importancia,

quiza se desatiende, por no ser uno de los que se consideran como princi-

pales. Error es este que conviene estirpar. La Historia profana saca su exis-

tencia de la sagrada, i mal podria darse a conocer la mutua union que

existe entre ambas, sin saberse esplicar los hechos portentosos de la ul-

tima. Es cuanto tengo que informar a este respecto. —Dios guarde a Ud.

—

Fr. Joaquin Ravest. —A1 serior Decano de la Facultad de Teolojia.

BIBLIOTECA NACIONAL. —Su movimiento durante el aiio enter

o

de 1862.

El numero de obras que han sido leidas en este establecimiento (cqui-

valentes, mas o menos, a igual numero de lectores, en todo el afio de 1862,)

asciende a 1,592, repartidas en las materias siguientes :

Colecciones periodicas 447
Historia 502
Literatura 241
Poesia 513
Obras relijiosas 70
Filosofia 54
Biografias 57
Idiomas 71
Lejislacion „ 86
Viajes I . . 52
Fisica 28
Historia natural 79
Matematicas . 165
Quimica 16
Variedades 60
Educacion . 13
Jeografia 12
Agricultura 5
Industria i arles 3
Guerra - 1

Marina 2
Politica 7

Medicina 57

Entodo este mismo ano se han publicado en Santiago i Valparaiso, en-

tre opusculos, obras i fobetos, 140 volumenes; i el numero de los que se

han depositado tres ejemplares, para obtener privilejio esclusivo, es de

cuatro obras.

El numero de volumenes existentes en la Biblioteca Nacional hasta fines

del ano de 1862, asciende a 26,250, los que, unidos a los 8,752 voluine-

nss de que se compone la Biblioteca Egana, forma un total de 35,002 vo~

umenes.


